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! ! ! !本报讯 （特约通讯员 龙钢
记者 袁玮）“小区建筑装修垃圾堆
放一直是垃圾分类的难点，也是居
民投诉的‘热点’。为了将建筑装修
垃圾堆放这一难点问题能够真正解
决，街道实施开辟建筑装修垃圾堆
放点”。虹口区曲阳街道有关负责人
告诉记者，《上海市生活垃圾管理条
例》实施以来，该街道通过“三管齐
下”的方法，使垃圾分类不再成为行
政命令，而是居民的自觉行为。

曲阳街道作为老旧居民区，居
民家庭装修日渐增多。有些装修户
将建筑垃圾一扔了之，垃圾一堆就是
好长时间，影响了居民生活环境。为
此，该街道通过设立固定的“建筑垃
圾堆放点”，来解决这个棘手问题。

记者今天上午来到始建于上世
纪 !"年代末的巴林小区，这个小区
有 # 幢高层、$% 余幢多层组成，是
大体量老小区，过去每天产生的大
量大件垃圾、建筑装修垃圾乱堆乱
放，造成小区环境脏乱差，居民怨声
载道。巴林居民区党总支通过自治
的方式邀请物业、业委会和居民代
表商议大件、建筑装修垃圾堆点建
设事宜，通过协商，一致决定在伊敏
河路 &%弄 '号垃圾箱房旁搭建堆

放点，并对堆点外立面进行美化，堆
点周边竖立垃圾分类宣传指引牌，
起到了良好的宣传效果。居民区党
总支还引领物业主动出击，推出保
洁人员包干制，保证管辖范围内的
大件、建筑装修垃圾天天清，小区多
处散落大件垃圾的状况有了根本改
善。小区居民田聪林说，巴林小区现
在变干净了，家园变公园了。
与此同时，该街道在有条件的

小区辟出十余个封闭式建筑垃圾堆

放点。堆放点采用不锈钢围栏，呈半
封闭或封闭方式，安装醒目标识，垃
圾用网罩覆盖，建筑垃圾和废旧家
具等堆放得整整齐齐，既不影响居
民生活，也保持了小区干净整洁。为
此，街道还专门配置 (%辆电瓶驳运
车，保证散落在各处的建筑垃圾及
时驳运至堆放点，并能在 $!小时内
清运。原来一个星期都清不了的建
筑垃圾，现在都能及时解决，建筑垃
圾随处可见的现象消失了。

曲阳街道有关负责人介绍说，
曲阳街道有垃圾箱房 ()%个，自“定
点定时”干湿垃圾分类投放实施以
来，通过第三方社会组织“爱我家服
务社”和业委会主任沙龙，引导业委
会动用公共收益为垃圾分类投入开
“绿灯”。同时，督促物业公司从硬件
设施上按照分类投放要求，加大垃
圾箱房改造，推出人性化措施。一方
面，更换一批不符合规定的垃圾桶，
另一方面，在一些垃圾箱房新安装
洗手池和夜间感应灯，放置洗手液，
方便居民投放湿垃圾后洗手。街道
还联动物业公司、城管中队，调整
小区监控设备位置，将摄像头对准
垃圾箱房，对个别不按规定投放垃
圾者监控，建立约束监督机制。

! ! ! !《上海市生活垃圾管理条例》实
施即将满月。近日，记者走访多个小
区了解到，越来越多的人加入到垃
圾分类志愿活动中，而街道居委的
贴心妙招更是层出不穷，鼓励居民
将垃圾分类进行到底。

为当志愿者
日日把路赶

“我今年 *&岁，在这里住了 *&

年，对小区和居委会有感情了。”志
愿者黄建明说道，他此前一直居住
在黄浦区小东门街道多稼居民区
内，去年 '+月，因房屋动迁，搬迁至
徐汇区长桥新村居住。但从 ,%%!年
就开始做社区志愿者的他，似乎有
些闲不下来，于是，想念“老家”的他
几乎每天都会回到多稼居民区，指
导居民分类投放垃圾。而且为了能
赶上早晨 *点到 )点的投放时间，
黄建明每天五点半就从家里出发，
换乘公交车，全程需花费 (个半小

时。炎炎酷暑、刮风下雨，都阻挡不
了他的步伐。
如此热心的志愿者在多稼居民

区还有六七个，他们的热情被居民
看在眼里。刚开始垃圾分类时，有些
人有情绪，志愿者们就用“笑脸相
迎，笑脸相送”，居民渐渐没了脾气，
也越分越好。
家住普陀区长征镇开开大楼的

小朋友饭岛溱拥有一半日本血统。
前天，过了暑假就将升上二年级的
他，穿上志愿者马甲，像个小大人一
般站在垃圾箱房旁指导居民垃圾分
类。当记者问他为什么会想到来做
志愿者，饭岛溱立马回答说：“因为
垃圾分类很重要！”
在开开大楼，像他这样趁着暑

假来做志愿者的小朋友一共有 ,-

名，平均年龄不超过 !岁。普陀区长
征镇银开居民区居委会党总支书记
蔡炜说，小志愿者的劝告能起到事
半功倍的作用，原先不配合垃圾分

类工作的居民也能积极参与其中。
宝山区梅林街道世华家苑小区

里也有 ,%多个小小志愿者。一位小
区居民说，“虽然孩子们年龄小，但
他们有时分得比大人还清。碰到有
些垃圾不会分的，他们会拿手机查，
也帮助我们加深认识。”

动迁老小区
分投也要做

今年五月初，开开大楼居委干
部通过入户走访的方式进一步宣传
垃圾分类工作。过程中他们发现，
楼内有近 ,%户身体状况较差的孤
老。针对这一情况，居民区党总支
决定，由物业管理人员定时上门收
运这几户孤老家庭的垃圾，再由保
洁人员进行“二次分类”，解除老人
们的后顾之忧。记者走访时发现，
垃圾箱房门口张贴着清晰的告示，
“残疾人、高龄独居老人及其他特殊
人群”可预约保洁员上门收运垃圾，

并配有预约电话。蔡炜介绍说，如
今孤老们的邻居如果看到老人家门
口有垃圾，也会主动帮忙带去定点
垃圾箱房投放。老人们深受感动。
为一部分存在特殊情况的居民

增设服务的还有小东门街道。小东
门街道是具有 *%%多年历史的上海
老城厢发源地之一，长期以来“二元
结构”明显。街道共有 (.个居委，其
中十几个居委涉及动迁，那么是否
还有必要在这里搞垃圾分类呢？多
稼居民区 $月 !日试行定时定点垃
圾分类时，仍有十户尚未搬迁的居
民居住于此，但较为分散。

黄浦区小东门街道办事处主
任包童斌说，“其实街道当初也有
过犹豫，但我们认为最终目的是要
培养居民的一种习惯。”于是，街道
专为这十户居民设置了临时投放
点或去上门收运垃圾，并在点位上
设置了志愿者指导分类，没有丝毫
的马虎。

发挥积极性
宣传不可少

还有许多街道在提高居民参与
垃圾分类的积极性上下足了功夫。
梅林居委会党支部书记严秀琴介绍
说，'-+ 号楼还设置了垃圾分类明
星家庭评比，“垃圾分类掌握好、家
庭分类效果好、垃圾分类带头示范
好”的家庭可以登上红榜，以此鼓励
你追我赶的良好氛围。今后，明星家
庭评比活动也将逐步在小区铺开。
小东门街道则充分发挥董家渡

网格的引领作用，组织居民代表和
辖区内企业代表参观上海黄浦环境
卫生教育基地、黄浦垃圾中转站中
央控制室及垃圾处理链，了解上海
生活垃圾收集转运的发展历史的同
时，对生活垃圾离开小区后的压缩
转运作业流程也有了直观的感受，
刷新了居民对垃圾处理的看法。

本报记者 黄佳琪

老少争当志愿者 孤老垃圾上门收
上海市生活垃圾管理条例实施将满月

曲阳街道老小区!家园变公园"

“三管齐下”“收作”建筑垃圾

! ! ! !这段时间! 上海市民在逐渐

养成生活垃圾"随手分#的习惯$

很多人也在思考! 怎样减少生活

垃圾%

生活变得越来越便利! 但回

过头去看! 我们可能会惊觉自己

每天产出的垃圾之多! 比如有意

无意间接受& 可能需要也可能不

需要的各种一次性产品$

例如去咖啡店里点一杯饮

品!不管顾客是堂食还是外带!部

分商家提供的都是一次性杯子!

可重复使用的瓷杯或玻璃杯似乎

被遗忘了$这种情况会不会改变%

某咖啡连锁企业的相关负责

人曾向媒体记者介绍! 从今年 $

月起! 该企业的苏浙沪门店就开

始积极响应垃圾源头减量的号

召!其中一项措施就是!对于在店

内享用咖啡美食的消费者! 默认

提供不锈钢餐具及店用杯$ 这里

的"店用杯'!我的理解是非一次

性杯子$

前两天我正好经过这一连锁

咖啡的门店!环顾店内!堂食顾客

用的仍是一次性杯子$ 是这些顾

客更喜欢用一次性杯子吗% 或许

吧$但我在购买饮品时!店员并没

有主动询问我是堂食还是外带!

或偏向使用哪一种杯子! 而是默

认提供了一次性杯子 (虽然我确

实是外带)$ 当然!我的*样本量'

严重不足! 不够判断这家连锁企

业的整体情况! 但至少在我观察

的那个时间点! 那家门店有没有

对堂食顾客 *默认使用店内杯'!

要打个大大的问号$

企业制定响应垃圾减量的措

施当然好! 但更要在落实环节做

到*全覆盖'$ 垃圾分类&源头减

量!每个人都需要改变习惯!企业

也得克服*惯性'$ 比如曾经默认

提供一次性杯子的咖啡店! 如今

至少应主动告知顾客其他选择$

垃圾分类推广开来以后!不

少人主动减少了垃圾产出$ 国外

有人提出*零垃圾生活'的理念!

这种生活方式恐怕大多数人都

做不到!但做一些力所能及的改

变!还是可以的$ 有人就提出!买

菜可以使用篮子&布袋或网眼袋+

塑料袋重复利用+少叫外卖!外出

用餐自带打包盒+用手帕!少用一

次性纸巾+ 尽量不买不需要的东

西,,

咖啡店内!店员主动询问!顾

客若堂食则选择非一次性杯

子---这样的场景!希望越来越多$

杯子问题
郁晶陶

!"#$

! ! ! !连日高温，易发火情。上海巴士
客车维修有限公司组织义务消防员
展开实景实操实战演练。巴士客修
公司义务消防队成立一年多来，每
季度都会以不同的模拟情况进行演
练，累计 '+余次，通过应急演练，不
断提升义务消防员的实战能力和临
战意识。据了解，该公司目前共有
/,名义务消防员，先后投入 !万余
元，建立微型消防站，购置了灭火
器、水枪、消防服、安全帽等消防专
业设备。本报记者 张龙 摄影报道

义务消防员
练兵保平安

! ! ! !本报讯（记者 江跃中 通讯员
李艳华 骆丹清）昨天，静安区召开
人力资源服务国际合作峰会，记者
从会上获悉，该区首次发布“全球服
务商———人力资源服务专项计划”，
将在苏河湾区域打造“全球人力资源
服务共享中心”。会上，必博人力、海
德思哲、合杰人才、科锐国际、力德国
际、米高蒲志、前锦众程、任仕达、仕
卿人力、万宝盛华等 '+家国际知名
人力资源服务机构，被列入“专项计
划”的首批实施企业名录中。
据悉，作为全国首家国家级人

力资源服务产业园所在地，静安区
人力资源服务行业近年来发展又好
又快，引领全国产业发展，并在全球
服务方面率先发力，积极响应静安
区“全球服务商计划”，联合一批国
际知名的人力资源服务机构，共谋
合作、共求发展，以期打造成为全球
人力资源服务产业的“硅谷”，建设
成为中国人力资源服务产业地标性
的引领之地。
上海苏河湾投资控股有限公司

董事长黄静介绍，苏河湾投资控股
公司将支持重点集聚区楼宇改造、

功能升级和环境优化，并将重点支
持新泰大厦、静安国际中心成为主
要载体，预计未来三年达到 '+万平
方米人力资源服务产业办公场地。
静安区人力资源和社会保障局

局长王光荣表示，为更好地落实“全
球服务商———人力资源服务专项计
划”，静安区人社部门还将出台相关
配套政策，如探索企业入驻、拓展优
先提供优质楼宇资源，探索为来华
人才提供优先办证、为优秀人才提
供优质保障服务等，建设人力资源
服务产业制度的创新高地。

静安打造!全球人力资源服务共享中心"

新时尚垃圾分类


